

OFICINA DE SANTIAGO

CALLE DE LA BANDERA NUMEROS 529 A 545

Entre Catedral y Santo Domingo

CORREO CASILLA 6-D

LA SUSCRIPCIÓN VALE \$ 9.00 AL AÑO 4.50 AL SEMESTRE Y 75 CENTAVOS AL MES

NUMERO SUELTO: TRES CENTAVOS

EL NUMERO ATRASADO VALE CINCO CENTAVOS

OFICINA DE VALPARAISO

CALLE DE CONDELL NUMEROS 48 Y 50

Entre Catedral y Santo Domingo

CORREO CASILLA 6-D

LA SUSCRIPCIÓN VALE \$ 9.00 AL AÑO 4.50 AL SEMESTRE Y 75 CENTAVOS AL MES

NUMERO SUELTO: TRES CENTAVOS

EL NUMERO ATRASADO VALE CINCO CENTAVOS

EL CHILENO

Diario de la mañana, comercial, noticioso y de avisos

M. C.

FUNDADO EL 16 DE DICIEMBRE DE 1883

M. C.

Cablegramas

ARJENTINA

Carta del general Körner. Conferencia chileno-argentina. La huida de los estudiantes. Buenos Aires, 16.—Trinidad publica en su edición de ayer algunos párrafos de una carta que el general Garmendia, jefe del Estado Mayor General, ha recibido del general del ejército chileno don Emilio Körner, actualmente en viaje por Europa.

El general Körner espone en dicha carta un vasto y utópico plan de federación chileno-argentina, cuyos rasgos principales serían una capital política de ambos países en Mendoza. La confederación sería dirigida por un Senado cuyos miembros serían elegidos uno por cada medio millón de habitantes. Serían designados para componer el Gabinete el general Roca como Ministro de Guerra y el vice-almirante Monti como Ministro de Marina. Los cargos restantes podrían confiarse a altas personalidades de ambos países, y jefe de Estado Mayor del Ejército sería el general Körner y el de Marina el vice-almirante Solter.

Temas. *Trabaja* diciendo: "Integramos un vasto y monumental pensamiento a la meditación de estos pueblos hermanos."

El conflicto universitario está un poco de ser solucionado. Los estudiantes de la Facultad de Medicina mantienen la exigencia para que sea destituido el catedrático de higiene. El Rector de la Universidad se opone categóricamente a este acto que considera una imposición injustificada.

FRANCIA. Asesinato en globo. Los hermanos Lebaday. Grande éxito.

Paris, 16.—Un éxito no menos notable que en la ocasión anterior ha obtenido ayer la ascensión que hicieron los hermanos Lebaday en su globo aeróbico.

El buque obsecado de un modo verdaderamente prodijoso todas las órdenes de su timón, y en el espacio de 25 minutos recorrió una distancia no inferior a siete millas y media.

Cuando se navegó en contra del viento recio que reinaba, ocurrió un ligero accidente en uno de los ventiladores del aparato para esto no perjudicó en nada el éxito de la expedición aérea.

Los partidarios de los Lebaday ven en este globo superior al de su principal contendidor, M. Santos Dumont. Próximamente van a emprender un viaje más largo con el aparato Lebaday, para probar de una manera concluyente su grande eficacia.

CHINA. En la Alcazar. Varias telegrafías.

Shanghai, 16.—La administración británica de esta ciudad ha recibido una circular de la Dirección imperial de telegrafos, en que se da cuenta de las alteraciones introducidas en las tarifas, especialmente en las comunicaciones enviadas a New Cange y a Manchuria. Antes se cobraba 35 centavos por palabra; pero desde que la ocupación rusa de la Manchuria se ha formalizado, el costo ha subido a 1 peso 10 oro americano por palabra. Esto obedece, dice la circular, a que los ocupantes consideran a la Manchuria en las mismas condiciones que las provincias de la Rusia asiática. Todos los comentarios hechu a esta frase final están unánimes en encontrarle un carácter muy significativo.

SERVICIO DE ÚLTIMA HORA. ARJENTINA. LA VISITA DE LOS CHILENOS. ILUMINACIÓN DE LA CIUDAD. Buenos Aires, 16.—El Intendente Municipal, señor Alberto Casares, ha pasado una circular a los dueños de casa, ordenándoles que iluminen las fachadas de los edificios durante la visita de los chilenos.

FRANCIA. EN BUSCA DE UN EXPLORADOR. FUNDADA DE UNA EXPEDICIÓN. NOTICIA DE BRUSEL. EL MINISTRO DE MARINA. CONFERENCIA CON EL ARZOBISPO. LA CUSTODIA RELIGIOSA. CONDENA. A SECUESTRO. Paris, 15.—Se ha organizado una expedición para ir en busca del explorador Nordenskiöld, que se dirigió hace algún tiempo al polo sur, sin que hasta la fecha se haya tenido el menor noticia alguna. Esta expedición se pondrá en marcha el mes entrante y procederá de acuerdo con la organización por el Gobierno belga para el mismo objeto.

ESTADOS UNIDOS

GRAVES NOTICIAS DE MANILA. EN UNA REPRESENTACIÓN TEATRAL USA ACTUÓ EN LA BANDERA NOROCCIDENTAL. LOS ASISTENTES INVADEN EL ESCENARIO. COMBATE CON LOS ARTISTAS. NUMEROSOS HERIDOS. EL PÚBLICO ROYE. REVENJACIÓN POPULAR.

Washington, 16.—Han llegado de Manila algunas comunicaciones que dan a conocer la gran irritación que hay en todo el país contra los norteamericanos.

En el teatro principal de la ciudad se ha llevado a cabo una representación de carácter completamente sedicioso. En la parte más interesante de la obra puesta en escena, la heroína tomó la bandera norteamericana, la arrojó al suelo y la pisoteó con furia.

Un grupo de norteamericanos que presenciaba el hecho se precipitó al escenario, invadió el escenario y dio de bofetadas a los artistas, rompió las decoraciones y bombas, y empujó enseguida a un punto lejano algunos que trataban de impedir su obra.

El combate fue breve; pero a pesar de que duró poco tiempo, toda la concurrencia abandonó el teatro. Los norteamericanos golpearon a sus enemigos de un modo terrible; a los pocos momentos de comenzada la lucha, ya estaban los contrarios en tal mal estado que no les quedó otra cosa que comprender también la fuga.

Los diarios de Washington, que publican este hecho, lo tratan vivamente con comentarios más bien cómicos.

TURQUÍA. ACTIVO DE ITALIA. ACTIVO DE BUENOS AIRES. AGRADECIMIENTO DE LA SUBLIME PUERTA.

Constantinopla, 16.—Siguiendo la misma conducta observada por el Gobierno austriaco, el Gobierno italiano ha dado orden de que se retiren del golfo de Salónica todos los navíos que la prudencia había ordenado que se instalara en aquella bahía.

El Gran Visir, agradecido por la buena voluntad que los diplomáticos han demostrado en solucionar este difícil conflicto, hizo llamar al Ministro italiano y le expresó el agrado con que el Gobierno de la Sublime Puerta había visto la conducta asumida por Austria e Italia.

Declaró que la policía se ocupaba con gran actividad en restablecer el orden en Salónica, y que los últimos descubrimientos de bombas de dinamita hechos en Atenas, daban ya a conocer el hilo de esta vasta trama, que ha estado a punto de hacer volar el puerto.

El Ministro italiano se retiró muy satisfecho de la conferencia celebrada con el primer Ministro. En la actualidad quedan en Salónica sólo un crucero austriaco, un crucero y contratorpedero italianos.

Chile-Brasil EL GRAN DIA

La Llegada de los marinos brasileros

¡TODO EL MUNDO A RECIBIRLOS!

Una petición de "El Chileno" a las sociedades obreras

EL PROGRAMA DEFINITIVO

Los últimos preparativos

Hoy llegarán a la capital de Chile, bajo arcos de triunfo, entre músicas, vítores y aclamaciones los marinos del Brasil. Todas las expansiones de nuestro entusiasmo serán perfectamente justificadas, porque tenemos con aquel noble pueblo largas deudas de agradecimiento y cariño.

El corazón chileno ha palpado ya a impulsos del más legítimo orgullo desde que la nave brasilerá arrojó las aguas que bañan el territorio patrio; hoy habrá de coronar su obra de afecto acogiendo a los dignos huéspedes con un entusiasmo amplio y generoso.

¡Todo el mundo a recibirlos! a formar los unos en las filas de la recepción; a hacer los otros acto de presencia!

Pero que nadie falte, ni los graves caballeros, ni las hermosas damas, porque el acto de hoy será la grande y hermosa revelación de nuestras simpatías por el mejor de nuestros amigos, como lo es el pueblo brasiler.

Todos, pues, a recibir a los marinos del Brasil. Y a este propósito, El Chileno dirige una petición a las sociedades obreras, invocando títulos que no tenemos para que enumerar.

Algunas sociedades, como manifestación de dolor por los sucesos de Valparaíso, han tomado el acuerdo de ir a la recepción con sus estandartes entulados.

Los aplausos encarecimiento que no hagan tal cosa. Vámonos a asistir a una fiesta de alegría, no a un duelo. Vámonos a regocijarnos con nuestros amigos, no a entristecernos con nuestros pesares.

¿Qué mal nos han hecho los Brasileros para que los surtegamos con finesos exhibiciones? Nuestras penas, nuestros dolores, dejémoslos para nosotros. Al amigo, alegría, franqueza y cariño.

Sobre todo, si ese amigo es hijo del Brasil. A este respecto, debemos declarar que varias asociaciones obreras, como la Unión de Artesanos de los Comerciantes del Mercado Central, etc., declararon ayer en la Intendencia que se reunirían con sus colegas e insignias sin crepitar, entre otras razones, por el prestigio de las mismas instituciones.

El que está de luto,—dijo un presidente con mucha exactitud—no asista a fiestas. El Chileno confía en que será atendido por las sociedades obreras.

El programa de festejos. Damos a continuación el programa definitivo y completo de las manifestaciones.

Domingo 17 de Mayo.—A las 10 p. m. Recepción de los marinos del Almirante Barroso a su llegada a la capital y desfile por entre arcos de triunfo por la avenida central de la Alameda de las Delicias, con la concurrencia de los alumnos de instrucción primaria, secundaria y superior; de las sociedades obreras; de los empleados de comercio; de los veteranos del 79 de los oficiales y suboficiales de reserva del Ejército, la juventud y pueblo de Santiago.

5.º Funcionarios públicos. 6.º Oficiales de la guarnición. De trás de la comitiva oficial se formará la gran columna, empezando por alumnos de las escuelas públicas y siguiendo con los demás elementos que concurrán, converjiendo hacia el centro, según el orden de colocación.

LA UBICACIÓN DE LOS DESFILANTES. Según ese mismo gráfico, se ha fijado la siguiente ubicación a las instituciones que concurrán, dándose a cada una un número de orden para facilitar ese propósito.

1.º Escuelas primarias, apoyándose su cabeza en el arco que hemos mencionado y alzándose hasta la calle de Esperanza. 2.º Alumnos de instrucción secundaria, desde Esperanza hasta Cueto. 3.º Alumnos de instrucción superior, hasta Bulnes. 4.º Ciclistas, hasta San Miguel. 5.º Empleados de Comercio, hasta Bilbao. 6.º Veteranos del 79, hasta Brasil.

7.º Defensores de Chile, hasta Cienfuegos. 8.º Sociedades obreras, en el orden determinado por ellas mismas, el resto del trayecto. EN EL HOTEL DE FRANCIA. Llegada la comitiva al alojamiento, continuará el desfile hasta dislocarse los elementos que han concurrido.

UN ESTANDARTE. PARA EL DESFILE DE HOY. Hemos tenido oportunidad de examinar el hermoso estandarte que exhibirá en el desfile de hoy la Maestranza de los Ferrocarriles de Estado, sección Yungay.

Ha sido trabajado en la Escuela Profesional de Niñas, y por la disposición de un dibujo, por el gusto artístico que domina en cada uno de sus detalles, merece reputarse como una obra de arte, que honra altamente al establecimiento donde se lo ha preparado. El estandarte es de seda, de un color azul marino, y de una dimensión de tres metros de largo por uno y medio de ancho. Tiene hermosa flecadura, y en la parte superior presenta a un lado el escudo brasiler y al otro el escudo chileno. Más abajo hay los nombres entrelazados. Después tiene la siguiente inscripción: *Maestranza de las FF. CC. del E.—Sección Yungay.*

Debemos advertir que esta obra, que, lo repetimos revela talento y suma competencia en las personas que la han confeccionado, ha sido concluida en el plazo cortísimo de cuatro días. En materiales se han gastado más de ciento cincuenta pesos, y por el trabajo de mano, la Escuela Profesional de Niñas no ha querido cobrar remuneración alguna.

Felicitemos a la directora y a las alumnas de este establecimiento por una obra que recomienda tanto la enseñanza que se imparte en esa escuela. Se nos remiten las siguientes líneas: *Se ruega a las niñas de las escuelas superiores número 1, 3 y 6 concurrir con sus padres hoy, a las 2 p. m., a la Plaza de Armas, frente al Hotel Francis, el coro que se cantará en honor de los marinos brasileros.*

DURANTE EL TRAYECTO. Sabemos que en la Alameda de las Delicias, frente al Liceo de Instrucción de niñas de ese establecimiento, representando una a Chile y otra al Brasil, saldrán a los marinos del Brasil y les harán obsequio de algún objeto especial.

EL LICEO AMUNATÉGUI. Los delegados de este Liceo invitan a los alumnos a una reunión en el establecimiento, a la 1 p. m., para de ahí dirigirse a la Alameda.

ACUERDOS DE LAS SOCIEDADES OBRERAS. Anoche se reunió el Comité Directivo de las sociedades obreras, encargado del programa popular de festejos brasileros y tomó las siguientes resoluciones: 1.º Las sociedades observarán en el desfile estrictamente el orden de colocación que les ha fijado el cuadro gráfico de manifestación confeccionado por la Intendencia.

Los presidentes deben pasar a recibir la tarjeta numerada que les indica el sitio donde deben colocarse, desde las 8 a. m. hasta las 12 del día, en la cigarrería Barón esquina de Santo Domingo. Ahí también se les entregará gran número de programa para su distribución.

2.º Considerar la formación las siguientes personas: Entre Doce de Febrero y Cienfuegos, don Pedro Félix Arizaga. Entre Cienfuegos y Colejio, don Agustín Aravena. Entre Colejio y Riquelme, don Tomás Rojas Vera. Entre Riquelme y Manuel Rodríguez, don Jerónimo Plaza. Entre Manuel Rodríguez y San Martín, don J. Manuel Toro del Río. Entre San Martín y Amnhaté, don Víctorino Stella. Entre Amnhaté y Teatinos, don Fortunato Nararío. Entre Teatinos y Bandera, don Guabarro Miranda.

Entre Bandera y Estado, don Florentino Vignati. 3.º Invitar a los banquetes que se darán a los suboficiales, a las siguientes personas: Señor Encargado de Negocios del Brasil y su secretario; Señor Intendente de la provincia; Señor primer Alcalde de la Ilustre Municipalidad; Señor Visitador de las Escuelas Nocturnas de Obreros, don Antonio Santibáñez Rojas; Diputados, señores Antonio Gu-

CORONACIÓN DE MARIA AUXILIADORA

EN TURIN. FUENTES EN SANTIAGO.

En la ciudad de Turin se ha celebrado últimamente un Congreso internacional de sacerdotes y cooperadores salesianos. El más brillante resultado ha venido a coronar esas conferencias, llegándose a importantes acuerdos sobre el mayor desarrollo y mayor alza de la obra inmortal del gran Don Bosco.

Cinco cardenales y treinta obispos fueron a ocupar un asiento en ese Congreso, llevándose el prestigio que emana de la presencia de tantos príncipes de la Iglesia.

Esas deliberaciones tienen hoy su más feliz complemento: la solemne coronación de María Auxiliadora, la generosa protectora de las obras salesianas.

Es oportuno hacer aquí algunos recuerdos históricos. Agradecido Don Bosco de la Reina de los cielos por los innumerables beneficios recibidos de su angelical bondad, erigió un templo para honrarla dignamente. Consultó, entonces, al gran Pio IX sobre cuál sería el título con que se consagrara a la Virgen el nuevo templo. Y el Augusto Pontífice replicó: Lo consagrará a María Auxiliadora.

Trascurren los años y la obra de Don Bosco viene germinando cual fecunda y bienhechora semilla sembrada en fértil terreno. El Santo Padre que hoy rige los destinos de la Iglesia, decretó no ha mucho la solemne coronación de María Auxiliadora.

Ha aquí la gran fiesta que hoy celebra Turin y cuyos ecos vibran a repercutir en nuestra piañosa sociedad. El Eminentísimo Cardenal Richelini, Arzobispo de Turin, celebrará hoy, por mandato de su Santidad, la gran ceremonia de la coronación de la Virgen.

Y renovará el santo sacrificio el primer Obispo que tuviera el orden de Don Bosco, el Ilmo. señor Cagliero, Vicario de la Patagonia.

Los salesianos de Chile quieren también celebrar tan justo acontecimiento. De aquí, pues, la fiesta que tiene lugar en la mañana de hoy en la Graciosa Nacional.

A las 7 y media de la mañana oficiará la misa el Excmo. señor Delegado Apostólico, Ilmo. señor D. Ivo, señor Arzobispo de Antioquia, monseñor Pedro Monti. Recibirán la santa comunión los cooperadores y cooperadoras salesianos que quieran honrar de ese modo a María Auxiliadora.

Y tendrá lugar también la tierra ceremonia de la comunión de más de quinientos niños, alumnos del Patronato de San José y de la Graciosa Nacional. Un coro de 500 niños cantará el hermoso himno de Copocci, *Maria Auxilium Christianorum*, con acompañamiento de una espléndida orquesta.

Homosa es, pues, la fiesta que tiene lugar en la mañana de hoy en el hermoso templo de la Graciosa Nacional.

Los castigos en el Ejército. DIGNO DE IMITARSE. Un grupo numeroso de jóvenes argentinos se ha congregado para suscribir un manifiesto que protesta contra la costumbre de aplicar, por clases y oficiales del Ejército de línea, castigos corporales a la tropa.

El movimiento ha encontrado la más favorable acogida en todas las clases sociales de la vecina República, y se dice que también cuenta con la aquiescencia del señor Ministro de Guerra.

Nuestro deseo más ardiente sería que esa misma campaña, que parece llevarse a feliz término en la Argentina, se reprodujera entre nosotros. No hay argumentos en favor de la permanencia de una medida, propia de siglos atrasados, de tiempos de barbarie, y que todo aconseja ir suprimiendo. Así imitaríamos, por otra parte, el sano ejemplo de naciones mucho más adelantadas que la nuestra y donde esa legislación de azotes ha ido desapareciendo entre la unánime reprobación de todas las opiniones.

a servir para satisfacer innobles venganzas. Debemos quitar de nuestras prácticas esos artículos que repugnan a todo espíritu de civilización bien entendido. Contra la pena de azotes se ha producido de todos los campos impugnaciones tan vigorosas, que han concluido por acarrearle la unánime condenación de los legisladores filósofos.

El movimiento que se inicia en la Argentina con tan buenos auspicios, y que todo indica habrá de consumarse definitivamente, debe tener repercusión en Chile, porque así lo reclama la opinión pública y la buena doctrina judicial.

Alevose asesinato

EN ALHÚ. EL OFICIAL DEL EJERCITO CIVIL. SE LE DAN 14 PUÑALADAS Y ES DEGOLLADO. La comandancia de policía de Melipilla nos trasmite algunos datos sobre un horrendo asesinato cometido en Alhú, en la persona del oficial del Registro Civil, don Venancio García Reyes.

El salvaje atentado tiene caracteres verdaderamente inconcebibles y revela un alma de fiera en las personas que lo ejecutaron. Solamente en los relatos novelescos suelen verse muertes tan atroces.

El oficial del Registro Civil, a estar a las informaciones que se nos transmiten, recibió invitación el martes de esta semana para concurrir a un sarao, a lo que tienen muchos predilección los hijos de Alhú. Recibió la invitación y aceptó, fue todo uno. Con sus camaradas se encaminó en dirección al lugar donde iba a verificarse el jolgorio, sin pensar en que marchaba llevado por los hilos de una negra traición. Los amigos resultaron asesinos, y asesinos que se ensañaron con la víctima de un modo que sólo lo habrían hecho las fieras.

Don Venancio García Reyes, fue herido por catorce puñaladas, casi todas mortales, que le despeñaron horriblemente el cuerpo; y, como si esto fuera poco, le cortaron la cabeza.

El crimen, como se comprende, ha producido enorme sensación en el lugar de Alhú, ayudando a esto la categoría de la víctima. Permaneció oculto durante varios días, y sólo hoy la justicia ha entrado en conocimiento de muchos detalles del hecho. El descubrimiento del cadáver se debe a don Juan Bautista Troncoso, vecino del lugar de Alhú.

Se ignoran los móviles de este crimen. Pero conviene anticipar que el pueblo de Alhú es de muchas odiosidades e intrigas entre sus pobladores, teniendo cada funcionario un ejército de enemigos.

Móviles de venganza pueden haber influido en estos sucesos. La justicia trabaja activamente por descubrir a los asesinos, y siéndolos no se escaparán a su acción.

Los cooperadores Y LOS BARRIOS OBREROS. La Alcaldía ha dictado un decreto que debe merecer la más viva aprobación. En previsión de la epidemia que se ha declarado en el Perú, y que se asustara en la peste bubónica, nuestra Municipalidad dispone el asilo general de la ciudad en una forma que dista enormemente de ser en la que hoy se practica.

La Alcaldía encarga principalmente este servicio de asilo en los conventillos y barrios de obreros, que son los más descuidados y los más propensos, por tanto, de ser contagiados en el evento de una epidemia.

La Prefectura de Aseo publicará avisos en los diarios, anunciando con la oportuna anticipación los días en que se verificará el aseo extraordinario, y la comuna, barrio y calles que se limpiarán a fin de que los locatarios practiquen por su parte el aseo en el interior de sus propiedades y habitaciones y puedan las basuras ser conducidas por los carros de policía.

Las comisiones respectivas revisarán los conventillos, caballeros, posadas, cocherías, panaderías, fábricas, cervecerías, jaboneras y velorios y demás establecimientos industriales con el objeto de cerciorarse de si el aseo ha sido ejecutado en condiciones satisfactorias.

Si incrementara las basuras y desperdicios del Aseo General. Tales son las disposiciones legales de este nuevo decreto de la Alcaldía, que, aun sin amenaza de epidemia, deberíamos practicar, rigurosamente.

Nosotros nos hacemos notar en la ninguna importancia que damos a las prescripciones más elementales de la higiene. De ahí el triste horror que hemos estado teniendo, de ser la ciudad cuya cifra de mortalidad es más subida que ninguna otra.